
En entrevista, Patricia Avendaño Durán, consejera presidenta del IECM, 
habló de sus perspectivas ante el nuevo cargo. 
Fecha: 2021-11-04 10:53:18 
Medio: 105.3 Aire Libre 
Autores: Ilana Sod,Miguel Ángel Ángeles 
Duración: 00:08:14 Link al testigo: 
https://www.efinf.com/clipviewer/7dc3e3723c4039fe46faa9610e87ec4a?file  
Programa: Ilana y Mike (10:00 - 12:00) 
 

ILANA SOD, CONDUCTORA: Estamos muy contentos con la noticia, y es que el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México tiene nueva consejera presidenta, la maestra Patricia 
Avendaño Durán, quien nos acompaña hoy en el programa para platicarnos pues de un 
trabajo que seguramente tiene muchísimos retos, pero que no dudamos que va a 
conseguir llegar a las metas. 

¿Cómo está, Consejera Presidenta? Muchas gracias por estar hoy en el programa. 

PATRICIA AVENDAÑO DURÁN, CONSEJERA PRESIDENTA DEL IECM: Muchas 
gracias Ilana, gracias Miguel, de verdad es un enorme gusto poder coincidir con ustedes 
y, por supuesto con su auditorio. Y bueno, pues efectivamente yo creo que es un tema de 
celebrar, es un tema de carácter personal, este tema realmente de que las mujeres se 
puedan posicionar ya en este tipo de cargos y no concretamente en el Instituto Electoral. 

Nosotros tenemos que celebrar que, por ejemplo, ahora el órgano legislativo de la Ciudad 
de México tiene una mayoría de mujeres ocupando un escaño, asimismo en el tema de 
las alcaldías tenemos paridad total en donde hay ocho mujeres alcaldesas, ocho hombres 
que están también desempeñando ese cargo, y bueno, con la lógica de que hay una 
democracia paritaria esto abarca también los órganos autónomos y todas las instancias 
de carácter gubernamental. 

Entonces, es una celebración, pero no individual, sino es un grupo colectivo, no sólo de 
las mujeres sino de los hombres que se han convertido en nuestros principales cómplices 
y aliados para que esto sea una realidad que en otros tiempos pues era totalmente 
impensable que mujeres pudieran ocupar posiciones de poder, posiciones de decisión, 
posiciones de gobierno para incidir en actos de gobierno y en políticas públicas en 
beneficio de la sociedad. 

MIGUEL ÁNGEL ÁNGELES, CONDUCTOR: Yo escucho eso y me emocionó mucho y 
voy a hacer una pregunta, voy a hacer aquí ahorita mi anuncio, advertencia de que puede 
sonar tonta la pregunta que voy a hacer pero viene del corazón y es genuina, porque de 
repente uno escucha estos puestos allá afuera como personaje normal que a estas horas 
está corriendo el parque, y nos está oyendo dice: "ah, qué padre, pues ya hay una 
consejera presidenta, pero además pues ya es paritario", pero para ese personaje que 
está corriendo, que está echando el cafecito, que está paseando al perro o que está 
trabajando en la oficina, ¿qué hace? ¿Por qué es importante el trabajo de una persona 
como usted en un proyecto como este? 
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Porque de repente se nos olvida y no todos tenemos acceso a ese nivel de información, 
¿cuáles son las responsabilidades con las que corre su puesto y la gente con la que se 
trabaja? 

PATRICIA AVENDAÑO DURÁN: Claro, en primer lugar recordar que el Instituto Electoral 
de la Ciudad de México surge hace 23 años, casi 23 años, estamos por tener nuestro 
aniversario, recordar que hace mucho tiempo en la Ciudad de México nosotros éramos 
unos ciudadanos con derechos políticos limitados, es decir, a diferencia de las entidades 
federativas donde los ciudadanos podían elegir a su presidente municipal, a su 
gobernador, a sus legisladores de carácter local, en la Ciudad de México nosotros 
carecíamos de esos derechos. 

Entonces en esa época en que surge el Instituto Electoral de la Ciudad de México es 
como resultado de esta posibilidad que se nos da de ampliar los derechos político 
electorales de la ciudadanía de esta capital para poder elegir estas figuras. Ahora, la 
importancia del Instituto es que llevamos a cabo procedimientos electorales pero también 
llevamos a cabo tareas muy importantes tales como la educación cívica y otro pilar 
fundamental, en este caso, corresponde al ejercicio del Presupuesto Participativo. 

Es decir, es una de nuestras actividades estrella que da fundamento a este Instituto en 
donde las autoridades de gobierno, antes delegaciones ahora alcaldías, tienen que 
destinar un porcentaje de su presupuesto para mejorar expresamente colonias, pueblos, 
barrios, unidades habitacionales y esos ejercicios se destinan a proyectos que proponen 
los propios ciudadanos. 

Es decir, hay ciudadanos que en su colonia observan pues que su parque está sucio o 
que los juegos que existían ahí o las bancas están desgastadas, o quieran reforestar 
algún espacio o hacer alguna intervención ecológica o consideran que hace falta un 
espacio deportivo o que requieren destinar algún espacio para reciclamiento de ciertos 
materiales o composta, en fin, una serie de situaciones que nosotros detectamos en 
nuestra vida cotidiana viviendo en nuestra colonia. Cada uno de nosotros tiene muy 
presente que hay algo que va más allá de las actividades que de obligación tiene que ser 
las autoridades que es bacheo, alumbrado, pavimentación, servicios de agua, de drenaje. 

Estos proyectos de Presupuesto Participativo involucraran al ciudadano en las decisiones 
de en qué obra o en que, digamos, proyecto, se va a llevar a cabo el ejercicio del 
presupuesto y esa es la importancia de este Instituto, que no nos circunscribimos 
exclusivamente a los procedimientos electorales sino que tenemos funciones muy 
importantes con estos ejercicios participativos en donde nosotros colaboramos hombro 
con hombro con los ciudadanos para que su voluntad sea respetada, que en ellos sean 
reflejada la voluntad de sus decisiones en su entorno inmediato, que es su colonia, su 
calle, su unidad habitacional, su pueblo. 

Y que también hacemos acciones de construcción de ciudadanía dirigidas a niños, 
dirigidas a jóvenes, dirigidas a mujeres y que la construcción que nosotros tenemos que 
hacer es de una ciudad plena de derechos, ¿para quiénes? Para los niños, porque aquí 
no sólo cuentan los ciudadanos, cuentan todos los habitantes de esta ciudad y los 
ciudadanos pues recordemos que son a partir de los 18 años, todos los habitantes 
mexicanos mayores de 18 pero nosotros tenemos acciones donde rescatamos la opinión 
de los niños, de los jóvenes que son nuestros futuros votantes y a esos sectores nosotros 



enfocamos una buena parte de nuestros programas para construir ciudadanía, ¿y qué 
significa construir ciudadanía? Que ellos sepan que tienen derechos, que también tienen 
obligaciones y que sus determinaciones inciden en las decisiones de gobierno. 

ILANA SOD: Pues Consejera Presidenta, nos da mucho gusto, como decíamos, en este 
nuevo cargo, la felicitamos, le agradecemos que haya venido programa y seguramente 
pues ojalá que la veamos más seguido para poder platicar de estos avances, que como 
estamos viendo es un proceso bien complejo, es una estructura bien compleja, muy 
completa también, y nos encantará poder darle seguimiento a través de este programa. 
Felicidades otra vez y gracias por estar aquí. 

PATRICIA AVENDAÑO DURÁN: Muchas gracias, la agradecida soy yo y por supuesto 
que en el momento en que ustedes gusten yo encantada de venir a charlar con ustedes, 
con su auditorio, para compartir todas las acciones que nosotros llevamos a cabo en el 
Instituto Electoral de la Ciudad de México, que está para servir a la ciudadanía, que 
somos una institución con muchos años de trabajo, casa por casa, de arraigo en la mirada 
de la ciudadanía que ha encontrado en nosotros su mejor aliado; que el órgano de 
dirección que ahora presido es un órgano colegiado donde igual hay un número de 
mujeres, un número de hombres que, en conjunto, digamos conducimos esta institución, 
pero que atrás de nosotros, en la base de trabajo específico de cercanía con la 
ciudadanía, está un grupo de personas que también tienen mucha experiencia, mucho 
arraigo, y que es de donde yo provengo, del trabajo de campo, del trabajo cercano, del 
trabajo operativo que era la cercanía con jóvenes, niños, mujeres, personas adultas 
mayores, personas de la diversidad sexual y que todo ese es nuestro público objetivo y al 
que aspiro que podamos seguir sirviendo con eficacia, con eficiencia, con un manejo 
racional de los recursos y que nosotros podamos traducir o ayudar a producir la voluntad 
ciudadana en acciones de gobierno en beneficio de nuestra ciudad. 

ILANA SOD: Pues que mejor mensaje que ese, no hay mejor mensaje. Muchísimas 
gracias nuevamente, nos vemos por acá muy pronto. Muchas gracias. 

PATRICIA AVENDAÑO DURÁN: Claro, un gusto, hasta pronto Ilana, hasta pronto Mike. 
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